Communiqué de presse

Le Parc organise un concours sur les prairies agricoles

Le Parc organise la 4ème édition du concours "prairies et parcours", sur les pratiques agro-écologiques. Ce concours agricole, destiné aux éleveurs du secteur de la boucle de Brotonne, a pour objectif de mettre en avant leur contribution à la préservation de la biodiversité, des paysages et à la qualité des produits du terroir. Les éleveurs qui souhaitent participer ont jusqu'au o1 juin 2023 pour s'inscrire auprès du Parc naturel régional des Boucles de la Seine Normande. Le finaliste sera sélectionné pour la phase nationale du concours général agricole au prochain Salon international de l'agriculture.

Anciennement concours « prairies fleuries », ce dernier a été intégré à la famille du Concours Général Agricole depuis 2014, au même titre que les concours animaux ou produits. Le concours des pratiques agro-écologiques « prairies et parcours » récompense la prairie dont les caractéristiques permettent à la fois la production d'un fourrage de qualité pour les animaux mais aussi l'expression d'une grande diversité biologique. Il s'agit donc d'évaluer l'équilibre entre les qualités agronomiques de la parcelle et ses qualités écologiques. Ce concours est ouvert uniquement aux agriculteurs possédant des prairies situées sur le territoire de la boucle de Brotonne et un atelier d'élevage d'un minimum de 5 UGB (Unité de gros bétail).

Déroulé du concours

Pour établir le palmarès, un jury local est constitué, composé de spécialistes dans quatre domaines différents : agronomie, fourrage ; botanique, écologie ; apiculture, faune sauvage ; et paysage. Il se réunira au mois de juin pour une visite des parcelles candidates afin d'en évaluer le potentiel agronomique, botanique, apicole et paysager. Il déterminera la cohérence entre les propriétés agro-écologiques de la prairie et son usage agricole. Pour cela, il s'appuiera sur une méthode d'observation simple et commune à l'ensemble des jurys. Les experts parcourront la prairie pour identifier la flore présente parmi une liste nationale de plantes indicatrices. Ils noteront ensuite ses propriétés agro-écologiques selon les critères suivants : productivité, valeur alimentaire, souplesse d'exploitation, fonctionnalité agricole et écologique, renouvellement de la flore, valeur apicole, valeur paysagère. Après délibération, le jury désignera un finaliste qui représentera le territoire au niveau national avec une remise des récompenses lors du Salon International de l'Agriculture 2024 à Paris.

Les bénéfices des prairies naturelles pour l'éleveur

Les prairies fleuries possèdent un cortège important d'espèces végétales différentes dont certaines sont rares ou d'intérêt patrimonial. Outre les enjeux écologiques de ces milieux liés à la présence de nombreuses espèces floristiques et faunistiques, les prairies diversifiées possèdent des caractéristiques agronomiques très intéressantes pour l'éleveur. Les plantes présentes ont des cycles de croissance différents, favorisant la stabilité de la qualité et de la quantité de fourrage produit et une plus grande souplesse d'exploitation de ces parcelles. Elles sont notamment résilientes face aux aléas climatiques. La diversité végétale joue également un rôle dans les caractéristiques nutritionnelles et gustatives des produits de l'élevage (lait, viande, miel) et participe à la santé animale grâce à la présence de micronutriments, minéraux et vitamines bénéfiques pour le cheptel.

Les objectifs pour le territoire

La surface agricole du Parc est recouverte par plus de 40 % de prairies dont la majorité sont dites « permanentes ». Ces milieux sont le support d'une biodiversité riche et parfois menacée et jouent également un rôle dans la régulation des crues, le soutien d'étiage, l'épuration de l'eau et le stockage de carbone. Elles constituent donc un enjeu majeur pour le territoire. Confronté à un risque de changement d'usage, d'intensification des pratiques ou au contraire de fermeture par abandon, il existe un vrai intérêt de maintien de ces prairies et des pratiques extensives associées.

L'objectif de ce concours est ainsi de mettre en avant l'importance de l'élevage pour le maintien des prairies permanentes ainsi que l'intérêt écologique de ces milieux agricoles. Il s'agit de valoriser les pratiques qui permettent à la fois de préserver l'équilibre agro-écologique et de contribuer à l'amélioration de la qualité de l'alimentation des troupeaux et des produits du terroir en s'appuyant sur la biodiversité. Enfin, ce concours favorise les échanges entre les éleveurs et des experts scientifiques et techniques, qui partagent leurs connaissances sur le fonctionnement et l'intérêt de ces prairies.

Renseignements et inscriptions au concours :

Wesley Riochet - 02 35 37 23 16 - wesley.riochet@pnr-seine-normande.com

Contact presse : Guillaume AUBIN Tél. : 02 35 37 23 16

E-mail: guillaume.aubin@pnr-seine-normande.com

Internet: www.pnr-seine-normande.com

